
 1 

 

 

 

 

 

 

香港特別行政區  

第六屆灣仔區議會屬下  

食物及環境衞生委員會  

第十五次會議紀錄  

  

 

日  期︰  二零二二年九月一日  (星期四) 

時  間︰  下午二時三十分  

地  點︰  香港灣仔軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓  

灣仔民政事務處區議會會議室  

 

 

出席者 出席時間 離席時間 

主席 

李碧儀議員 , MH  下午 2:31  下午 3:22  

 

委員 

黃宏泰議員 , MH  下午 2:31  下午 3:22  

   

缺席   

顧國慧議員    

林偉文議員  

 

政府部門及機構代表 

湯穎怡女士  民政事務總署灣仔民政事務助理專員   

何志昌先生  民政事務總署灣仔民政事務處高級行政主任 (地區管理)  

陳家俊先生  食物環境衞生署灣仔區環境衞生總監   

鄧偉東先生  食物環境衞生署灣仔區衞生總督察 1  

郭立熙先生  食物環境衞生署灣仔區衞生總督察 2  

何詠琴女士  環境保護署高級環境保護主任(區域南)4  

陳宛求女士  香港警務處灣仔警區警民關係主任   

王芷彤女士  香港警務處北角分區巡邏第一小隊指揮官  
(出席議程第 2 項 ) 

鄭堯煇先生  康樂及文化事務署副經理(維多利亞公園)1 

劉璧瑩女士  屋宇署屋宇測量師 /B3-2 
(出席議程第 3 項 ) 

區振釗先生  渠務署工程督察/港島東 1 
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蘇偉雄先生  路政署維修工程督察 /灣仔區 1 
(出席議程第 3 項 ) 

戴國康先生  地政總署首席產業主任 /港島東(2) 

 

秘書 

王灝文先生  民政事務總署灣仔民政事務處行政主任 (區議會)1 

 

 

開會辭 

 

主席歡迎各委員及政府部門代表出席灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員

會第十五次會議，並歡迎首次出席會議的灣仔民政事務助理專員湯穎怡女

士。  

 

2. 主席請委員留意置於席上的文件及印有預計討論時間的議程。  

 

3. 主席表示，因應近日本港 2019 冠狀病毒病疫情的最新情況，為盡量減低疫情

在社區傳播的風險，灣仔民政事務處  (民政處 ) 建議區議會盡量縮短會議時

間，以減低因為大量人群聚集而引起社區傳播的風險。  

 

第 1 項：通過灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會第十四次會議紀錄  

 

4. 主席表示，秘書處在是次會議前沒有收到委員提交修訂建議，她續詢問委員

是否有其他修訂。  

  

5. 由於席上委員並無提出其他修訂，經主席動議、黃宏泰議員和議，委員會通

過第十四次會議紀錄。  

 

第 2 項：灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會行動清單  

(食物及環境衞生委員會文件第 21/2022 號) 

 

6. 主席歡迎下列政府部門代表出席會議：  

 

王芷彤女士  香港警務處北角分區巡邏第一小隊指揮官  

鄭堯煇先生  康樂及文化事務署副經理(維多利亞公園)1 
 

 

7. 食物環境衞生署  (食環署) 陳家俊先生簡介文件。  

 

8. 主席表示食環署在六月至七月期間共作出三宗因餵飼雀鳥而弄污公眾地方

的檢控，她查詢發出檢控的地點。  
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9. 食環署陳家俊先生回應，最近一宗檢控的地點為禮頓道與黃泥涌道交界近紀

利華木球會，署方在凌晨三時許檢控一名 70 餘歲的婦人；另外兩宗檢控的地

點均為循道衛理中心附近。  

 

10. 黃宏泰議員表示灣仔道和堅拿道天橋底附近的攤檔多年來霸佔行人路，他曾

收到不少投訴電郵。政府新班子經常強調要加強街道管理的工作，他留意到

食環署職員在執法過程受到滋擾，甚至與商販出現肢體碰撞。他希望署方遇

到這些情況不應軟弱和退縮，否則只會助長違法行為，令往後執法更加困難。

他請警方作出配合，並表示區議會和居民均支持食環署強硬執法。早前傳媒

曾報道區內商販襲擊公職人員的事件，他詢問警方相關後續行動的詳情。  

 

11. 主席提出跟進問題／意見如下：  

 

i. 店舖阻街問題較嚴重的石水渠街下段已在食環署的大力執法下有所改

善，她留意到上址商販已變得循規蹈矩。商販在店舖範圍仍能經營生意，

只是多年來習慣佔用行人路和馬路，而此問題在過往一個月內已完全解

決，上址已沒有商販霸佔公眾地方，情況理想；  

ii. 灣仔道尚翹峰的屋苑入口附近最近開設一所魚檔，她留意到該魚檔的衞

生和排放污水的情況不太理想，希望食環署跟進；  

iii. 自從內地停止回收本港的發泡膠箱後，太和街堆積發泡膠箱和阻塞街道

的問題變得嚴重。香港寸金尺土，商戶有時難免需要暫時放置少量貨物

在街道上，但她希望署方就過度阻街和處理貨物及廢物上的問題與商舖

多作溝通，若商舖屢勸不改，應在適當時候提出檢控。  

 

12. 食環署陳家俊先生綜合回應如下：  

 

i. 署方就石水渠街的店舖阻街問題一直收到不少投訴。署方目前以石水渠

街作為試點，將資源和人手先集中該處以改善問題，成效理想。署方會

繼續打擊和處理太和街堆積發泡膠箱以及灣仔道店舖非法擴展營業範圍

的問題，並會適當調配人手，相信問題在未來定必有所改善；  

ii. 縱使署方在檢控過程中有職員受傷，但署方不會因為人員受傷或受到粗

言穢語恐嚇而退縮，並一直與警方合作。就一名小販在 7 月 11 日襲擊署

方一名助理小販管理主任的事件，署方已將有關情況通知警方，警方亦

有採取跟進行動，相信必定會將違法人士繩之於法；  

iii. 內地在年初停止回收發泡膠箱，食環署和環境保護署  (環保署) 考慮到灣

仔區內每天接受逾千個廢棄及破爛的發泡膠箱，但在目前情況下因無法

再用回收而在區內囤積，決定將這些廢棄及破爛的發泡膠箱運往堆填區

丟棄，惟難免仍有部分發泡膠箱正在短暫堆積或等待處理。現時署方的

目標是即時處理骯髒的發泡膠箱，並會對在公共街道隨意棄置發泡膠箱

的人士採取執法行動；  

iv. 署方會繼續派遣便衣人員，對餵飼雀鳥而弄污公眾地方的人士採取執法
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行動；  

v. 署方已安排執法人員頻密地巡查尚翹峰入口處的有關店舖，而在巡查時

未有發現傾倒污水和霸佔公眾地方的問題，相信可能只是因初開業期間

情況較為混亂所致。署方會繼續加強巡查，並已對該店舖給予警告，提

醒店舖經營業務時須遵守法例。另外，由於該店舖目前仍在申請牌照，

署方已向店舖負責人作出兩次無牌經營的檢控。  

 

13. 香港警務處  (警務處) 陳宛求女士回應，就 7 月 11 日一名公職人員受襲擊的

事件，警方已在同日拘捕一名任職菜檔小販的涉案人士。警方與食環署一直

通力合作，如有公職人員在執法時受到襲擊，警方會到場提供所需支援。  

 

14. 主席宣布是項議程討論完畢，請委員備悉上述文件，並請警務處及康樂及文

化事務署  (康文署) 代表先行離席。  

 

第 3 項：灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會環境衞生黑點行動清單  

(食物及環境衞生委員會文件第 22/2022 號) 

 

15. 主席歡迎下列政府部門代表出席會議：  

 

劉璧瑩女士  屋宇署屋宇測量師 /B3-2 

區振釗先生  渠務署工程督察/港島東 1 

蘇偉雄先生  路政署維修工程督察 /灣仔區 1 

戴國康先生  地政總署首席產業主任 /港島東(2) 

 

16. 食環署陳家俊先生簡介文件。  

 

17. 主席提出跟進問題／意見如下：  

 

i. 她懷疑大王東街一所新開張的食肆在汕頭街與大王東街之間的後巷搭建

帳篷煮食，她上星期到上址巡視時發現該食肆仍在後巷處理食物，並已

傳送有關相片給食環署。她建議署方向該食肆先作出勸諭並跟進情況；  

ii. 柯布連道 2 號附近戒毒者的聚集問題和衞生情況在警方和食環署的大力

執法和打擊下已有改善，但她留意到上址仍不時有垃圾和發泡膠箱堆積，

希望署方繼續跟進。另外，最近上址有一所新食肆開張，該食肆的食物

口味較重，居民擔心食肆處理廚餘和垃圾時容易招惹老鼠，影響環境衞

生。她希望署方多向食肆負責人作出宣傳教育，並檢視該食肆處理垃圾

的情況會否對附近居民造成滋擾。  

 

18. 黃宏泰議員表示政府新班子多次公開提到要改善街道管理，並釐訂十八區的

衞生黑點作出處理。他認為部分政府部門早前在處理堅拿道天橋底的問題時

予人各自為政的感覺，詢問新一屆政府在處理衞生黑點的手法有何不同，例
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如是否有政策上的轉變、增撥資源、加強跨部門協調和恆常會議、加強宣傳

或改變通報機制等。  

 

19. 食環署陳家俊先生綜合回應如下：  

 

i. 署方會派員跟進汕頭街與大王東街之間的後巷的情況，並重申不會容許

食肆在後巷處理食物和排放污水。署方必定大力打擊有關情況，以免出

現政務司副司長所形容「你清我掉」的情況，辜負清潔工人的努力和市

民的期望；  

ii. 署方會派員處理柯布連道 2 號附近的發泡膠箱和雜物，並會派遣衞生督

察前往上址的新食肆作出衞生教育，以及在附近一帶加強滅鼠工作；  

iii. 「政府打擊衞生黑點計劃」第一階段主要針對街道清潔和處理後巷的垃

圾問題，下一步會再處理鼠患問題以及地區的「老、大、難」問題。在

計劃一共 600 多項衞生黑點中，有 16 項黑點屬於灣仔區。由政務司副司

長督導的「地區事項統籌工作組」會制訂清晰指引，讓各部門之間清楚

跟進地區問題，署方的主要工作範疇是加強後巷清潔和蟲鼠控制。由計

劃啟動當天  (8 月 14 日) 至今，署方已為區內每項黑點完成兩至三次大

型清潔，當中更會調動區外資源，最近除聯同康文署、入境事務處和警

務處進行聯合行動外，署方亦特別在逢星期六和日於維多利亞公園外圍

組織和進行十多次打擊行動，已初步取締上址全部非法熟食小販，另外

亦在七月單日檢獲 28 個熟食攤檔的工具，相信對上址非法出售熟食的外

籍傭工有很大的警惕作用。署方重申有決心能夠逐步改善各黑點的環境

衞生情況，當中較成功的例子為維多利亞公園外圍和石水渠街，並會適

時向委員報告其他衞生黑點的改善情況。  

 

20. 主席了解「地區事項統籌工作組」會定期檢視十八區的衞生黑點，並會適當

調配甚至增撥資源，以加大力度改善衞生黑點的情況。她續詢問這些衞生黑

點是如何釐訂。  

 

21. 食環署陳家俊先生回應，署方、不同政府部門和地區人士均有提供意見，相

信「地區事項統籌工作組」在綜合不同資料後，整合出第一階段一共 600 多

項衞生黑點。  

 

22. 主席表示有不少市民關心「政府打擊衞生黑點計劃」，期望在政務司副司長

的領導下，能夠讓市民看到計劃的成效。如日後此計劃在區內新增衞生黑點，

她請食環署適時透過秘書處讓委員知悉，以便市民向委員查詢時，他們可協

助作出解釋。  
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23. 黃宏泰議員提出跟進問題／意見如下：  

 

i. 他同意署方在處理計劃的衞生黑點時有緩急輕重之分，可針對某些黑點

調動資源和增加工作次數，但他相信這並不代表署方會放任其他黑點不

管，甚或是完全是未有作出跟進；  

ii. 他相信計劃會增強跨部門的合作，但工作次數和資源上的增加亦非常重

要。他以堅拿道天橋底作為例子，上址經營無牌攤檔的人士出沒的時間

越來越長，原因是他們已清楚掌握署方人員的工作時間，往往在署方人

員上班 15 分鐘前才離開。他認為計劃作為政府的重點政策之一，署方應

該增撥資源，例如在恆常工作時間以外再調配一名職員巡視上址，相信

會對上址經營無牌攤檔的人士會有警惕作用；  

iii. 他認為清晰的指引對於改善衞生黑點亦十分重要。堅拿道天橋底有一些

大型雜物在這一兩年間被鎖於欄杆附近，而政府部門可能有法律疑慮，

才任由這些雜物擺放在上址，有損市容。他建議政府可制訂清晰指引，

讓部門直接依循，例如就每項丟棄物件最多賠償 100 元，物主如有不滿

便與政府打官司或作出司法覆核。他舉例指，警方在執法時亦時常被市

民挑戰，但這並不代表警方可以因此而不執法。  

 

24. 主席詢問署方是否有針對堅拿道天橋底的情況安排恆常跟進行動。另外，署

方在六月至七月於上址一共發出 30 張移走障礙物通知書，她詢問發出通知

書後，這些障礙物通常是由物主還是署方移走。  

 

25. 食環署陳家俊先生綜合回應如下：  

 

i. 早前署方和其他政府部門已在民政處的協調下進行了多次跨部門會議，

以處理較複雜的地區問題，相信將來會有更多跨部門的合作。各政府部

門會各司其職，以不同形式處理地區問題，例如署方負責處理街道垃圾，

其他政府部門負責處理工業廢料或廢棄電單車，亦有可能由多個政府部

門一同以聯合行動形式作出跟進；  

ii. 署方除了與民政處和警務處在堅拿道天橋底進行聯合行動外，亦有定期

在上址進行清洗街道和防治蟲鼠的工作。就因阻礙署方清掃工作而發出

的 30 張移走障礙物通知書，當中部分障礙物已由物主自行移走，而被鎖

在欄杆附近多年的障礙物亦已被清理，以免阻塞行人通道。署方亦會安

排工人在上址以高速清洗盤潔淨地面，以減少污漬積聚。  

 

26. 主席表示堅拿道天橋底多年來的被鎖在欄杆的障礙物已被移走，可見發出障

礙物通知書的工作有效，相信署方已給予足夠時間讓物主移走物件。她指出

上址除了位處灣仔的主要街道，更是區內其中一個地標，相信如署方的清潔

工作妥當，可贏得居民不少掌聲。她請署方繼續跟進堅拿道天橋底的情況。 
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27. 主席宣布是項議程討論完畢，請委員備悉上述文件，並請屋宇署、渠務署、

路政署及地政總署代表先行離席。  

 

第 4 項：環境保護署  —  灣仔區資源回收現況及進展  

(食物及環境衞生委員會文件第 23/2022 號) 

 

28. 環保署何詠琴女士簡介文件。  

 

29. 主席詢問現時清理廢物分類回收桶的工作是否由環保署負責，以及署方會否

安排每日巡查回收桶的使用情況，還是只會在接收投訴後才會作出跟進工

作。  

 

30. 環保署何詠琴女士回應，置於公眾地方的廢物分類回收桶由環保署負責跟

進，署方會主動安排巡查工作。這些回收桶設有二維碼，如市民發現回收桶

滿溢，可掃瞄二維碼通知署方，以便盡快作出清理。  

 

31. 主席詢問除了二維碼外，署方是否設有熱線電話，以供市民反映相關回收桶

的衞生情況。  

 

32. 環保署何詠琴女士回應，署方設有中央熱線，供市民作出反映。署方可在會

後補充該熱線的電話號碼。  

 

33. 主席請署方透過電郵向各位委員提供該電話號碼，以便委員收到市民就廢物

分類回收桶的投訴時，可轉介該市民致電有關熱線。  

 

(環保署會後補充：市民可就回收桶的事宜致電 6623 6343或透過其 WhatsApp

熱線聯絡署方。署方已經由秘書處透過電郵向各委員提供上述電話號碼。 ) 

 

34. 主席宣布是項議程討論完畢，請委員備悉上述文件。  

 

第 5 項：食物環境衞生署  —  二零二二年灣仔區滅蚊運動  (第三期) 

(食物及環境衞生委員會文件第 24/2022 號) 

 

35. 食環署陳家俊先生簡介文件。  

 

36. 黃宏泰議員表示雨季來臨，雨後的積水令蚊子加劇滋生。現時區內有些空置

地盤，部分更接近民居，他詢問署方在發現這些地盤出現蚊患時，現行法例

有否賦予權力給署方入內進行滅蚊工作，以及過往是否有先例。  

 

37. 食環署陳家俊先生回應，根據現行法例，署方有權進入處所，以檢查該處所

有否滋生蚊患和進行搜證工作，例如檢查是否有積水以及積水是否存有孑孓  
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(即蚊的幼蟲)。署方搜集到證據後，會控告處所負責人觸犯有關法例，而在

上一期的滅蚊運動中，有部分檢控數字便是來自地盤。署方希望透過加強教

育，令每人出一分力，主動清理有機會滋生蚊子的地方，例如花盆和輪胎積

水。另外，署方亦與不同政府部門一同合作，在公園、學校和地盤等地方採

取行動和作出重點調查工作。現時雨季尚未結束，署方會繼續加強滅蚊工作。 

 

38. 主席表示她早前曾轉介地盤的蚊患個案給署方跟進，署方職員經多次到場檢

視後，不但成功找出蚊患源頭，更教育相關法團和管理處如何在大廈內防止

蚊子滋生，現時問題已完全解決，她對此表示讚賞。她認為憑着署方的專業

知識、職員的跟進、教育市民的工作，多管齊下才能有效改善整體環境衞生，

並感謝署方的努力。  

 

39. 主席宣布是項議程討論完畢，請委員備悉上述文件。  

 

第 6 項：其他事項  

 

40. 主席表示有市民在上月去信傳媒和十八區區議會秘書處反映鼠患問題。現時

鼠患問題受傳媒廣泛報道，市民亦大為緊張。她了解署方在灣仔區已就鼠患

問題作出大量工作，但她仍有責任向署方反映該市民的意見，希望署方備悉

此事宜，並加強區內的環境衞生和滅鼠工作。  

 

第 7 項：下次會議日期  

 

41. 主席宣布下次會議將於二零二二年十月二十五日  (星期二 ) 下午二時三十分

舉行。  

 

42. 議事完畢，會議於下午三時二十二分結束。  

 

 

灣仔區議會秘書處  

二零二二年十月  

 

 

本會議紀錄於二零二二年十月二十五日正式通過。  

 


